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大阪大学箕面地区教職員組合 

2022 年度 総会議案書 
         

日時：2023 年 8 月 3 日（木）18 時～ 

場所：箕面キャンパス 2Ｆ 学術交流室 
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ご あ い さ つ 
 

 2022 年 2 月に始まった露ウ戦争は終結の見込みが立たず、未だに多くの人命

が失われ続けています。遠い国で起きている事態に想像力を働かせ、エネルギー

を注ぎ続けることは容易ではありませんが、組合としては、世界で起きている紛

争や暴力に異を唱え、平和と連帯のためにできることをささやかでも継続する

所存です。 

学内ではとうとう 2023 年 4 月に非常勤講師の雇い止めが行われました。10 年

雇い止めの問題は、他大学・機関でも持ち上がり、マスコミでも取り上げられま

したが、大阪大学は、長年非常勤講師を労働者として扱ってこなかったことを逆

手にとり、他大学のような雇い止めはないという立場を取っています。この問題

は既に裁判に場所を移して闘われていますが、もともと同じ職場でともに教育

に携わってきた所謂「同志」の労働者の問題を看過することはできません。引き

続き、大阪大学教職員組合とともに、関西圏大学非常勤講師組合との協力を進め

ていきたいと思います。 

最後に、コロナによる行動規制が解かれ、賑やかなキャンパスが少しずつ戻っ

てきました。今後は明るい箕面キャンパスを作るために、新キャンパスの施設や

立地を活かした新しい試みを増やしていけたらと思います。 

2022 年度執行委員一同 

 

 

 

 

 

 

 

 

藤原克美（委員長、過半数代表者）、横井幸子（副委員長）、今岡良子（書記長）、 

原真由子（会計）、石黒暢（執行委員）酒井裕美（執行委員） 

選挙管理委員：岡本真理、多田剛志 

会計監査： 米田信子、井上直子 
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2022 年度のふりかえりと 2023 年度への申送り 

１．大学との交渉協議 

（１）非常勤講師問題 

非常勤講師の雇い止めに関して大阪大学教職員組合と、関西圏大学非常勤講師組合とと

もに 10 月 27 日（木）、12 月 22 日（木）、3 月 1 日（金）の 3 度の団体交渉を行いまし

た。 

大学の主張は以下のようなもので、議論はかみ合わないまま終了しました。 

１．2022 年度末での非常勤講師 10 年雇い止めの撤回と、5 年上限既定の撤廃については、

「約束できないものは約束しない」のでおこなわない 

２．非常勤講師の無期転換要求については、委嘱契約の期間は労働契約法の通算期間にあ

たらず、該当者はいない 

 

（２）三六協定 

 2023 年 3 月 8 日、４事業場（箕面，豊中，吹田，附属病院）の過半数代表者と大学との

間で労使協定に関する協議が開かれました。 

三六協定の内容は前年度と同じです。すなわち、2023 年度の時間外労働時間の上限は、月

45 時間、年 360 時間、特別条項として「臨時的な」場合に限り、月 80 時間、年間 450 時間

となります。 

3 月 30 日、2022 年度の過半数代表について 4 月より新たに含まれていた非常勤講師

からの同意を得る作業を行い、過半数を超えたことが確認された時点で、藤原克美が

サインをしました。 

２．その他のとりくみ 

（１）歓送迎会 

2022 年度末で、松月淳さんが退職されました。今年度も送別会は行わず、記念品のみを

贈呈しました。 

 

（２）レクリエーション 

2023 年 1 月 5 日に 10F のもみじラウンジで新年会を行いました。飲食が可能になって初

めての懇親会では、オードブルを囲んで楽しい時間を過ごしました。また、会議等様々な理

由で参加できなかった方には、おしるこやコーヒーなどを詰めたセットをお渡ししました。 
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会議時間の変更など諸般の事情で中断されていた組合カフェをシン組合 Café として、

2023 年 7 月 13 日に再開しました。場所は 3F の MAFGA のブースで、会議の前にコーヒ

ーを飲みながら談笑しました。その後、組合員にはめずらしいキューバのクッキーを配りま

した。 

 

（３）他の組合との情報交換 

４過半数代表（豊中・吹田・附属病院および箕面）は、近年密な意見交換を行い、連名で

要望書を出すなど協力を続けています。本年度も、三六協定協議に関する情報共有などで協

力をしました。また大阪大学教職員組合と、関西圏大学非常勤講師組合とは、非常勤講師問

題で情報を共有し、共同で団体交渉を実施しました。 
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第 1 号議案 組合費割引について 

現在、新規入会者について、1 年間の組合費を割り引くキャンペーンを実施しています。

条件は以下のとおりですが、新規組合員勧誘のために、2023 年度もこのキャンペーンを引

き続き実施したいと思います。 

 

キャンペーン内容  非常勤教職員は、一年間組合費無料 

任期制の教員は、一年間、一ヶ月 500 円 

              ※加入の月から 1年間、該当する職種にある場合 

 

第２号議案  来年度の活動方針 

（１）使用者との交渉について 

①組合執行委員が箕面地区労働者過半数代表を兼ねる方法を踏襲し、団体交渉権をもった

労働者過半数代表者となります。  

②教職員の雇用と労働条件を守るため、大阪大学教職員組合、言文組合、関西圏大学非常勤

講師組合等との連携をさらに進めていきます。 

③大学全体に共通する問題に関して、４事業所の過半数代表者との連携で大学に働きかけ

ていきます。 

④学生や非常勤講師も含めたキャンパスの安全や衛生の問題は、過半数代表者が任命した

労働者代表委員を通じて、安全衛生委員会で協議を重ねていきます。 

 

（２）具体的な取り組み 

①事務補佐員の５年雇い止めを廃止するよう、引き続き大学に求めていきます。また、当事

者である事務補佐員が組合に加入し、要求実現に向けてともに活動できるように努力しま

す。 

②外国学図書館との繋がりを深め、箕面キャンパス全体の課題の解決に取り組みます。 

③非常勤講師組合との情報交換・協力を続けながら、非常勤講師の公募制度、雇い止めの問

題に取り組みます。 

④その他、教員の労働時間、箕面キャンパス教職員の通勤手段などの諸課題についても、引

き続き検討・要望を重ねていきます。 
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（３）組合活動について 

①組合への加入をよびかけ、箕面地区教職員の労働環境・労働条件について、より多くの当

事者が声を上げ、活動に参加して要求実現できるように努力します。 

②組合員の歓送迎会やレクリエーションなどの企画を行います。また、阪大組合や言文組合

など、本学の他組合と情報共有や人的交流をさらに進めていきます。 

  

≪2023 年度役員≫ 

執行委員長  原真由子 

副執行委員長 今岡良子 

書記長    岡本真理 

会計     藤原克美 

レクリエーション担当 依田純和、大辺理恵 

会計監査  石黒暢、齋藤康則 

 

第３号議案  来年度の予算案と今年度の決算報告書 

（別紙参照） 
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【資料】組合ニュース 
■■□ 組合ニュース 1 号 ■■□■■□ 2022 年 8 月 9 日 ■□ 

 総会について 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

8 月 4 日（木）18:00 より学術交流室（Zoom 併用）にて 2021 年度の総会を開催しまし

た。出席者は 10 名、委任状 22 名の計 32 名で、組合員 42 名の過半数を超え、会は成立し

ました。以下に当日の内容をご報告いたします。 

また、総会をもちまして、2022 年度執行委員に交代致しました。新執行委員の役割分担

は下記のとおりです。 

執行委員長  藤原克美 

副執行委員長 石黒 暢 

書記長    今岡良子 

会計     原真由子 

執行委員   酒井裕美 

執行委員   横井幸子 

今後とも宜しくお願い致します。 

 

2022 年総会議事録 

・冒頭で大阪大学教職員組合の望月太郎中央執行委員長からのメッセージが読み上げられ

た． 

2021 年度のふりかえりと 2022 年度への申送り事項が報告された．とりわけ One-Day-Café

の開催が，教授会時間変更により難しくなっていること，1 階は飲食禁止のサインが出てい

ることから場所を工夫する必要があることが報告され，今後のカフェ継続に向けてアイデ

ィアの意見交換が行われた． 

 

審議事項 

第 1 号議案 

・組合規約を 2 点変更したい．第 2 条の組合の所在地を新住所に変更するとともに，第 24

条に「非常勤講師 500 円」を追記する． 

・組合規約の改正は「直接無記名投票により全組合員の過半数の賛成を得なければならな

い」と第 30 条で定められている．そこで，組合員に用紙を配布し，一定期間内に投票して

もらうことで承認された． 
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第 2 号議案 

・慶弔金支出規程の変更 3 点についてであるが，第 2 条の文言変更と金額変更（5000 円を

10000 円に），第 4 条の「30 日以上休養」を「7 日以上休養」に変更，第 5 条の文言変更が

審議され承認された．さらに，第 5 条（組合員が退職し 3 か月以内に結婚した旨本人より

通知があった場合，第 2 条第 1 項を準用する）について疑問が出され審議された結果，こ

の条項も削除することが承認された． 

第 3 号議案 

・組合費の割引について審議され，承認された．非常勤講師については，加入を促したいが

実際はチラシを配布しても反応があまりないことが報告された．また，過半数代表が非常勤

講師の支持を得ていない状況はあまり好ましくなく，この点は本部も認識しているようで

ある． 

第 4 号議案 

・来年度の活動方針について審議され，承認された．箕面キャンパスの教職員の通勤手段に

ついて意見交換がなされ，他キャンパスと同等の条件となるよう求めていく必要があらた

めて確認された． 

第 5 号議案 

・審議のうえ承認された．組合の電話については現代の通信手段の変化をふまえて今後解約

を検討してもよいのではないかという意見が出された． 

以上 

 

■■□ 組合ニュース 2 号 ■■□■■□ 2022 年 8 月 25 日 ■□ 

 規約の改正について 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

大阪大学箕面地区教職員組合規約の改正案について、組合規約第 10条に基づいて総会で

審議をしましたが、改正には組合員の直接無記名投票が必要です（規約第 30 条）。下記要領

で規約改正の賛否に係る投票を行いますので、期日までに投票いただきますよう、お願い致

します。投票用紙は別途配布させて頂いております。 

記 

投 票 期 間： 8月 18（水） ～  9 月 26（月） 午後 5時 

投 票 方 法： 投票用紙に記入のうえ、箕面キャンパスメールボックスに設置の組合投

票箱にご投函下さい。（他キャンパスの方は郵送） 
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開 票： ９月 26日（金） 午後 5時 １階組合事務室 

開票は、8月 4日の総会で議長を務めた岡本真理さんと書記次長の古

泉清次さんにお願いします。 

 

≪変更内容≫ 

１．第 2条（所在地） 新キャンパスへ変更  

（案）組合の事務所は箕面市船場東 3－5－10 国立大学法人大阪大学箕面地区内に置く。 

２．第 18 条（役員の任務）軽微な文言の修正 

（案）執行委員長は組合を代表し，組合の業務を統括する。 

副執行委員長は執行委員長を補佐し，執行委員長に事故があるときは，その職務を代行

する。 

３．第 24 条（組合費） 非常勤講師が労働者となったため追加し、金額は事務補佐員と同

額に設定 

（案）組合の組合費は、職種・身分により、以下のとおりとする。 

・教育系職員 

教授         3,500 円 

    准教授        3,000 円 

    講師         2,500 円 

    助教（任期付き）    2,000 円 

    非常勤講師       500 円 

・事務系職員 

    係長以上         2,000 円 

    主任・係員         1,000 円 

    事務補佐員           500 円 

    再雇用職員          1,000 円 

 

以上  

■■□ 組合ニュース 3 号 ■■□■■□ 2022 年 10 月 5 日 ■□ 

 規約の改正について（投票結果） 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

表題の件につきまして、開票をお願いした岡本真理さんと、古泉清次書記次長からの報告

を下記にコピー致します。ご確認下さい。 
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■■□ 組合ニュース 4 号 ■■□■■□ 2022 年 10 月 23 日 ■□ 

 非常勤講師に関する団体交渉ついて 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

ご存知のように、大阪大学は本年度末で 10年を迎える非常勤講師に対して雇い止めを行

う予定です。期限まで半年を切った今、すでに 2人の非常勤講師の先生が大学に対して地位

確認を求める訴訟を起こしています。先日、第一回の口頭弁論が行われ、委員長として傍聴

してきましたが、訴えているのは大阪外国語大学時代より働いてきた外国人の先生でした。 

箕面地区教職員組合も、雇い止めの再考を求めるために、大阪大学教職員組合と、関西圏

大学非常勤講師組合とともに、大学に対して団体交渉を申し入れました（添付ファイル）。 

団体交渉の日時、場所は以下のとおりです。お忙しい時期ではありますが、是非ご参加く

ださい。ご参加いただける方は、人数確認のためご連絡いただければ幸甚です。何卒宜しく

お願い致します。 

   

日時：10 月 27 日(木)  17 時 30 分～ 

場所：吹田キャンパスコンベンションセンター1 階 研修室 1 
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■■□ 組合ニュース 5 号 ■■□■■□ 2022 年 10 月 31 日 ■□ 

 非常勤講師に関する団体交渉（１） 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

非常勤講師の雇い止め問題を話し合うために、大阪大学教職員組合と、関西圏大学非常勤

講師組合とともに、10月 27 日（木）17:30 より吹田キャンパスコンベンションセンターに

おいて団体交渉を行いました。 

事前の質問に対する返答は添付の通りです。従来より組合は、2022 年度末での非常勤講

師 10 年雇い止めの撤回と、5 年上限既定の撤廃を求めていますが、大学の返答も従来と同

じで「約束できないものは約束しない」というものでした。 

非常勤講師の無期転換については、委嘱契約の期間は労働契約法の通算期間にあたらず、

該当者はいないとの回答です。 

団体交渉においては、非常勤講師が従来から成績評価をしており、それを阪大としても把

握していたことは認めましたが、それは「違法」ではないと主張しました。これは、「不適

切な事例」なのですが、それさえも口にせず、誠実さに欠ける態度を貫きました。また、こ

の問題と、非常勤講師との契約を本年度より労働契約に切り替えたことの関連性を問うと、

「質問の意味がわからない」という驚愕の論法に出ました。 

このように大学の発言と姿勢は、倫理的観点からも、論理的観点からも、あまりにも恥ず

かしいレベルです。最高学府としての矜持はいったいどこにあるのでしょうか。 

以上、簡単ですがご報告いたします。 

  

■■□ 組合ニュース 6 号 ■■□■■□ 2022 年 12 月 18 日 ■□ 

 非常勤講師に関する団体交渉ついて 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

ご存知のように、大阪大学は本年度末で 10年を迎える非常勤講師に対して雇い止めを行

う予定です。この雇い止めの再考を求めるために、箕面地区教職員組合は、大阪大学教職員

組合と、関西圏大学非常勤講師組合とともに、10月27日に第一回の団体交渉を行いました。

そこでは十分に議論を尽くすことができなかったため、下記の日程で再度団体交渉を行い

ます。 

お忙しい時期ではありますが、ご関心のあるかたは、是非ご参加ください。ご参加いただ

ける方は、人数確認のためご連絡いただければ幸甚です。何卒宜しくお願い致します。 
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日時：12 月 22 日(木)  17 時分～ 

場所：吹田キャンパスコンベンションセンター1 階 研修室 

  

■■□ 組合ニュース 7 号 ■■□■■□ 2022 年 12 月 24 日 ■□ 

 非常勤講師に関する団体交渉（2） 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

非常勤講師の雇い止め問題を話し合うために、大阪大学教職員組合と、関西圏大学非常勤

講師組合とともに、今年二回目の団体交渉を 12月 22 日（木）17:00 より吹田キャンパスコ

ンベンションセンターにおいて行いました。 

事前の質問に対する返答は添付の通り、従来と変わりませんでした。 

すなわち、 

１．2022 年度末での非常勤講師 10年雇い止めの撤回と、5年上限既定の撤廃については、

「約束できないものは約束しない」のでおこなわない 

２．非常勤講師の無期転換要求については、委嘱契約の期間は労働契約法の通算期間にあ

たらず、該当者はいない 

←11 月 7 日に文部科学省が各大学に対して「貴法人における無期転換ルールの円滑な運

用について（依頼）」を発出しており（添付資料）、一部の大学では雇い止めの撤回が検討さ

れていると報じられていますが、阪大は考慮する必要がないということになります。 

 

その他 

雇用期間の上限について 

「なぜ 10年なのか？」については、（実際には科学技術・イノベーション創出の活性化に

関する法に準拠したと考えられますが）「学内の他の職種などを参考に」「バランスをとっ

て」「大学が決めた」と答えました。 

「無期転換したとしても、自分の担当科目が無くなったらそれで終わりで、仕方がないと

納得するので、別に困らないのではないか。雇用期間に上限を設定する理由はなぜなのか？」

と聞くと「しがみつかれたら困る」と発言しました。 

 

授業運営、カリキュラムに関係する問題の指摘について 

非常勤講師が従来から成績評価をしていたことは学校教育法の違反ではないかと聞くと、

それは教務の話であり、団体交渉は労使で労働条件について話し合う場であるから、団体交

渉の議題にはなじまないとして、見解の表明を拒否しました。なお、団体交渉は労働条件に
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ついて話し合う場ですが、理事はそれを「賃金」「労働時間」という狭い範囲で考えており、

非常勤講師の雇い止めの問題は、私たち箕面地区の教職員の労働条件とは関係ないと主張

されました。非常勤講師雇い止めに伴う教職員の労働上の負荷を全く理解していないこと

には驚きを禁じえません。 

また、阪大教職員組合の方からは、教職科目など非常勤講師にお願いして必ず開講しなけ

ればならない科目があるという事情を訴えましたが、それに関しても「承った」とだけ答え

ました。もともと今回の団体交渉では、教務上の話を聞くために教育担当理事の出席を求め

ていましたが、大学側はそれを断っています。組合は総長宛に団体交渉を申し込んでおり、

また、総長や理事長が団体交渉に出席するケースも他大学ではみられる中で、本学の対応は

極めて残念なものであると言わざるを得ません。 

  

■■□ 組合ニュース 8 号 ■■□■■□ 2022 年 12 月 26 日 ■□ 

 新年会（1 月 5 日（木））のお知らせ 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

今年も残すところわずかとなりました。 

研究科統合、非常勤問題、その他もろもろ、大変な一年でした。 

来年も一筋縄ではいきそうもありませんので、元気をだすため、新年会を企画いたしまし

た。 

新キャンパスの目玉！？もみじラウンジを使った初の催しです。 

 

日時：2023 年 1 月 5 日（木）11 時開場 12 時開始 

場所：箕面キャンパス 10 階 もみじラウンジ 

参加費：無料 

 

※豪華オードブル、お食事、お飲み物をテイクアウトできるように準備します。 

みなさまふるって、どうぞお気軽にお越しください！！ 

 

■■□ 組合ニュース 10 号 ■■□■■□ 2023 年 7 月 9 日 ■■□ 

 シン組合 Cafe 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■□■■□■■□■■□■■□■■□ 

みなさん こんにちは！ 

久しぶりに組合 Cafe をしますよー。 
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場所は、３階の風除室。 

つまり、MAFGA（箕面市国際交流協会）さんのコーナー「ひとこま」です。 

この日は、MAFGA の Comm Cafe からコーヒーとキューバのレモンクッキーを届けてい

ただきます。 

 

時間は、12 時頃。 

生協食堂で昼食を食べた後、MAFGA さんのコーナーに寄ってください。 

忙しくて参加できない方には、教授会の合間に、レモンクッキーを配りますね！ 

もしかすると、無農薬・無除草剤で作った野菜もあるかも！ 

また、この日、 

７月 13 日の MAFGA のランチのメニューは 

フランクリンさんのキューバ料理 ボリューム満点 

  

キューバ風豆ピラフ 

キューバ風唐揚げ 

とうもろこしのフリッター 

野菜サラダ 

チーズタルト 

 

こちらを注文して、ひとこまのスペースで食べることができます。 

メールをご覧になったら、すぐ！ 

union-oum@union-oufs.jp 

こちらのアドレスにご注文ください。 

 

■■□ 組合ニュース 10 号 ■■□■■□ 2023 年 7 月 20 日 ■□ 

 64、65 歳の給与の減額について 

■■□ ■■□■■□■■■□■■□ ■■□■■□■■■□■■□□■■□ 

皆様 

人事課より添付のような連絡がありました。大阪外大からの承継教員については、これま

で 64、65 歳の給与の減額はありませんでしたが、来年度から、大阪大学の基準に合わせ

て減額されるというものです。実際には毎月の給与額ではなく、賞与が減額されます。 

別途説明会が開催される予定とのことです。 

 


